

Remerciements

C'est sans doute le moment le plus ingrat de la thèse. Celui qui consiste à remercier toutes les personnes qui nous ont aidés à sa réalisation. Nous ne pouvons les citer toutes. Nous ne pouvons solder cette dette, à la fois intellectuelle et morale, que nous avons contractée auprès d'elles car elle ne peut s'évaluer en aucune monnaie ; et par conséquent, aucune monnaie ne saurait la solder.

Ma première pensée va naturellement à notre directeur de thèse le Professeur Bernard Courbis qui a non seulement proposé la problématique, mais a également accepté de la diriger. Sa disponibilité, sa patience, la rigueur et la pertinence de ses critiques, ses conseils et ses encouragements au moment où nous doutions, nous ont permis à chaque fois, de trouver les ressources nécessaires, pour arriver à cette première étape du long processus que constitue la recherche.

Nous voulons également remercier le Professeur Michel Lelart qui a accepté de participer au jury de soutenance. Le Professeur René Sandretto, que nous avons eu le privilège d'avoir comme enseignant dans le cadre du DEA. Notre rencontre, avec leurs différents travaux, fut pour nous un choc salutaire. Le Professeur Admed Silem qui a accepté malgré, de nombreuses sollicitations, d'être rapporteur et de participer également au jury de soutenance.

Madame Gisèle Reynaud, Maître de Conférences à l'Université Lumière Lyon2, qui a guidé nos premiers pas dans la recherche, en acceptant de diriger notre mémoire de DEA et de lire une version de ce travail. Elle nous a également acceptés, pendant trois années, dans l'équipe des enseignants du DACOBA (Deust Action Commerciale Banque Assurance).

Monsieur Jean-Luc Delcroix, ancien fonctionnaire du Ministère de la Coopération, a accepté de nous recevoir et de répondre à quelques-unes de nos interrogations et nous a envoyé gratuitement des ouvrages concernant notre thème.

Monsieur le Gouverneur de la BEAC, qui nous a accepté deux fois pour un stage d'étude en 1993 et 1996, respectivement à la direction nationale du Cameroun et aux Services Centraux Yaoundé. À travers lui, tout le personnel des différents services où nous sommes passés. Les deux stages sans lesquels, les analyses de cette thèse seraient restées très superficielles.

Monsieur Antoine Zanga sans qui, la poursuite de mes études en France n'aurait été possible.

La famille Ikito et particulièrement Mlle Claude Ikito, pour la confiance et le soutien qu'elles nous ont toujours apportés.

MM Kombé, Meko, Nang, pour le soutien qu'ils m'ont apporté pendant ma scolarité.

M. et Mme Ndengué Ndongo qui m'ont aidé financièrement pour la reprographie de la thèse.

MM Ndjock, Atangana, Mialou, Lougoula, Emini, ainsi que leurs épouses, ont accepté à chaque fois, de partager ma passion des problèmes d'intégration économique de l'Afrique, en général et de la CEMAC, en particulier, en lisant certains chapitres de notre travail.

M. Paul Eric Madingou, infatigable et méticuleux, a accepté de passer des nuits et des jours entiers pour la mise en page.

La famille Yinda et particulièrement Mlle Ndjami Aline pour leur soutien.

M. Daniel Gbetnkom enseignant à la faculté de Sciences Economiques et de gestion de l'Université de Yaoundé II Soa qui a accepté de donner un exemplaire de sa thèse, dont la lecture nous beaucoup aidé dans la rédaction de cette thèse.

M. Patrick Combépine collègue et ami pour sa lecture attentive.